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EDITORIAL

Que Cristo crezca en nosotros y en su Iglesia, y 
nosotros disminuyamos. Se lo pedimos al Espíritu.
Y renovarnos en el Espíritu es fortalecer también 
nuestro aporte a la misión de la Iglesia, en 
participación y corresponsabilidad: “A cada uno se 
le da una manifestación del Espíritu para el bien 
común” (1 Co 12, 7). Porque a veces nos cansamos, 
o las dificultades o los fracasos pueden afectar 
nuestro espíritu de servicio o nuestro compromiso 
misionero. Podemos ceder a la tentación del 
individualismo y la preocupación exacerbada por 
los espacios de autonomía personal, apagando el 
entusiasmo misionero. Por eso pidamos a Jesús 
que sople una vez más el Espíritu Santo y nos envíe 
en misión, para ser sus testigos “hasta los confines 
del mundo”.

Preparémonos estas semanas para Pentecostés, con 
la Palabra de Dios y la eucaristía, y celebremos en 
nuestras comunidades tan hermosa fiesta, que nos 
constituye como Iglesia. Reunámonos en vigilias, 
en espacios de oración, en círculos bíblicos, y 
digamos al Señor. “Ven Espíritu Santo y llena los 
corazones de tus fieles”.

E
ste mes de mayo lo viviremos todavía en 
pleno tiempo pascual, con la solemnidad 
de Pentecostés en el último domingo. Un 
tiempo precioso para renovarnos en el 
Espíritu y dejarnos conducir por él.

Lo primero es renovar la experiencia de la fe como 
una experiencia vivificante. Alguien podrá decir 
que eso no depende de nosotros, que a veces hay 
realidades que nos superan y que no siempre los 
ánimos son los mejores. Pero esa es precisamente 
una de las acciones del Espíritu, vivificar: “Si el Espíritu 
de aquel que resucitó a Jesús vive en ustedes, el 
mismo que resucitó a Cristo dará nueva vida a sus 
cuerpos mortales por medio del Espíritu de Dios 
que vive en ustedes” (Rom 8, 11). Esto no significa 
carecer de problemas o vivir con una eterna sonrisa, 
sino vivir agradecidos y animados por un principio 
de vida que es más grande que cualquier dificultad 
o limitación, porque es el Amor de Dios que nos 
habita y sostiene en el ser.

Renovar la experiencia de fe es siempre renovar 
la experiencia de Jesús, de su amor primero y la 
centralidad de Palabra en nuestra vida: “Nadie 
puede decir Jesús es Señor, si no es movido por el 
Espíritu Santo” (1 Co 12, 3), por lo que pedimos que 
el Espíritu nos ayude a tener más presente a Jesús 
como Señor, alimentarnos de él en la eucaristía, 
reconocerlo y servirlo en nuestros hermanos más 
pequeños, y renovar en él siempre nuestra alegría. 

CAMINO A 
PENTECOSTÉS

Sergio Pérez de Arce Arriagada
Obispo de Chillán

QUE CRISTO CREZCA EN NOSOTROS Y EN 
SU IGLESIA, Y NOSOTROS DISMINUYAMOS. 
SE LO PEDIMOS AL ESPÍRITU.
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N
os encontramos en un hermoso tiempo 
litúrgico, Tiempo de Pascua, que va 
desde el domingo de resurrección 
hasta el domingo de Pentecostés, son 
cincuenta días donde debiéramos cultivar 

especialmente las virtudes de la esperanza y la alegría, 
porque Cristo a resucitado y con Él todos nosotros, 
ya la muerte no tiene la última palabra, la tiene Aquél 
que venció a la muerte.

Nuestra Esperanza se fundamenta en que la muerte 
pasó a ser solo una puerta que en algún momento 
tenemos que cruzar para ir a encontrarnos con 
quien le da sentido a toda nuestra vida, a nuestras 
penas, frustraciones, problemas, dificultades… a 
nuestras cruces que ya no son motivo de castigo, ni 
de que estoy pagando algo por ello; sino más bien, 
a través de esas cruces, yo me uno a la gran cruz 
de Cristo como una instancia de salvación para mí y 
para aquellos que me rodean. Por tanto, frente a tus 
problemas deja de preguntarte ¿por qué a mí? y más 
bien abre tu horizonte y reflexiona ¿para qué Dios me 
permite pasar por esto? ello te va ayudar a levantar 
la vista y a hacer de esas dificultades una instancia 
de redención, una instancia para descubrir lo que 

Dios te está pidiendo; recordando que Jesucristo te 
mostró la imagen de un Dios que es un buen Padre, 
que no va a permitir nunca que vivas algo que no te 
ayude a llegar a su casa algún día.

Nuestra Alegría, que debe ser la actitud que prime 
en nuestras relaciones, no la alegría del payaso que 
está dispuesto a ocultar su pena haciendo reír a otros, 
sino la alegría de un hombre o una mujer que sabe 
en quien tiene puesta su confianza, en aquel amigo 
que nunca falla y que siempre nos regala un defensor, 
El Paracleto, el Espíritu Santo, para salir adelante en 
aquellas cosas que me son más complicadas, que me 
cuestan más. Pero si Dios me las coloca por delante 
es porque también me proporciona los medios para 
que en esa lucha pueda salir airoso.

Estimados hermanos, procuremos en este tiempo 
pascual cultivar en nuestra vida la esperanza y la 
alegría, que se nos identifique como hombres y 
mujeres que conocen las dificultades y problemas de 
la vida, y que los enfrentan colocando su confianza 
en ese Dios que dio la vida por nosotros, para que 
tengamos vida en abundancia, ¡Cristo el Señor!

¡Feliz Pascua de Resurrección!

Tiempo 
Pascual
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VIDA DIOCESANA

Carabineros celebró aniversario 96 con 
misa en la Catedral de Chillán

L
a mañana del jueves 27 de abril, Carabineros de 
Chile celebró su día institucional con una misa en 
la Catedral de Chillán, actividad que fue presidia 
por el obispo Sergio Pérez de Arce y concelebrada 
por el párroco de El Sagrario, padre Luis Flores. 

La eucaristía partió con un recuerdo a los últimos mártires 
de la institución, Alex Salazar, Rita Olivares y Daniel Palma.

A la actividad asistió la jefa de la XVI Zona de Carabineros, 
general María Teresa Araya; además del delegado presidencial 
Gabriel Pradenas, el gobernador Oscar Crisóstomo, 
parlamentarios y alcaldes de Ñuble, entre otros invitados, 
así como también representantes de Carabineros y otras 
ramas como el Ejército y Gendarmería.

En su homilía, el obispo de Chillán fue enfático en llamar 
a la sabiduría para iluminar el camino de las autoridades 
y acabar con el clima de inseguridad que hoy afecta al 
país. “En este encuentro de oración queremos pedir por 
Carabineros para que vivan dos virtudes expresadas en la 
palabra bíblica que hemos escuchado. Queremos pedir 
la sabiduría que no es una virtud meramente reflexiva, 
sino que la sabiduría se demuestra en la vida, en la buena 
costumbre, en actitudes que ayudan a la convivencia. 
Pedimos la sabiduría para discernir el mejor actuar en 
cada situación concreta que nos toca vivir. Queremos 
pedir también el espíritu de servicio, estar dispuestos a 
hacerse servidor de los demás constantemente, como 
Cristo nos ha servido”

.
“Carabineros es una institución confiable con laque 
se puede contar en tragedias o imprevistos. Es una 
institución querida porque las Carabineros y Carabineros 
son hermanos nuestros que han querido abrazar este 
servicio. Muchos de ellos son de esta región de Ñuble 
y damos gracias a Dios porque nuestra zona puede 
aportar con hermanas y hermanos”, precisó el obispo.

El obispo señaló que este aniversario encuentra al 
país sumido en un clima de inseguridad que provoca 
desaliento en los chilenos. “Es un tiempo donde la acción 
de Carabineros se vuelve más esencial y entendemos 
que tenemos que darle a la institución nuestro apoyo 
para que pueda cumplir su acción preventiva y de 
seguridad con todos los recursos técnicos, legales, 
materiales, formativos y éticos que necesitan. Así 
podrán cumplir la tarea con el apoyo moral y espiritual 
de todos nosotros sobre todo cuando el mundo del 
crimen se ha vuelto más complejo, más sofisticado, 
temerario y peligroso”.

El padre Sergio fue más allá, reflexionando en las causas 
del delito y haciendo un llamado a aunar esfuerzos en 
pos de la paz. “Quisiera invitarlos a mirar el tema del 
delito y la seguridad de modo más integral para bien 
de los mismos Carabineros y el país, porque si creemos 
que sólo es un tema de más armas preventivas, carros 
policiales, más policías, dejaremos a los Carabineros 
solos sin miraros a nosotros mismos, creyendo que 
sólo ellos tienen que solucionar este grave problema. 
Porque la crisis de seguridad es también un problema 
de nuestra convivencia, valores, de nuestra educación, 
de nuestra deformación de aquello que consideramos 
prioritario como el dinero o los bienes materiales”.

Asistentes  
La general María Teresa Araya agradeció las palabas del 
obispo en este nuevo aniversario. “Lo conversamos al 
salir de la Catedral. La sabiduría está relacionada con lo 
bueno, con la fortuna, con la toma de buenas decisiones 
y de respetar las individualidades y derechos de todas las 
personas ese mensaje lo llevamos en nuestro corazón 
porque nos da la esperanza de que podamos tomar 
rumbo en la conciencia ciudadana para que todos 
nos abracemos y tengamos la oportunidad de volver 
a reconocernos como país. Ese es el mensaje que nos 
quedó y que nos da energía para seguir avanzando”, 
indicó.
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Beneficiados
Carmen, de 95 años, hace mucho que no puede asistir 
a una misa para recibir la comunión por los problemas 
propios de la edad. Ella fue una de las personas que 
este domingo pudo recibir la visita de un sacerdote. 
“No he podido ir a la parroquia, rezo en casa todas las 
noches y estoy oyendo las misas que transmiten, por 
esto la Fiesta de la Divina Misericordia es tan importante 
para mí”.

Fresia Aguilera, de Villa Las Acacias de Chillán, cuenta que 
hace 50 años vive en ese lugar. “Siempre estamos muy 
unidos y pendientes del otro. Somos varios de la tercera 
y cuarta edad, pero nos comunicamos por teléfono y 
en este tiempo ya dejamos de salir por el frío. Por esto, 
estoy agradecida de esta actividad. Tengo un hijo en 
Quillón que tiene un grupo de huasos montados y me 
contó que saldrían a dar la comunión. Hace mucho que 
no puedo ir a la iglesia y que vengan a mi casa es una 
gran gracia para mí. Recibo la comunión y pienso en 
toda mi familia que me acompaña en turnos para no 
dejarme sola porque ya no camino”, indicó emocionada.

Fotografías y textos: Producción Red de Comunicadores 
San Bartolomé.

E
n Chillán, varias parroquias lo celebraron. Una 
de ellas es la Parroquia Sagrada Familia, la que 
congregó a una animada comunidad que visitó 
varios domicilios para llevar la comunión. El 
responsable parroquial, Juan Ramón Ovando, 

precisó que “esta es una actividad que mantenemos 
a través del cariño de muchas familias, de hombres y 
mujeres comprometidos con la iglesia y la Pastoral de 
Salud de nuestra Parroquia para atender a los hermanos 
más frágiles. Es una fiesta muy hermosa y enriquecedora”.

En comunas
Este domingo en la Parroquia Dulce Nombre de Jesús se 
desarrolló la tradicional Corrida de Cuasimodo comenzando 
en el Templo Parroquial en donde el párroco padre Pedro 
Rodríguez indicó que “se trata de una antigua tradición 
chilena que destaca el sentido de fe”. Después de una 
eucaristía, presidida por el padre Pedro, se realizó una 
colorida corrida por las calles de Quirihue, para visitar a los 
hermanos y hermanas que no pudieron llegar al templo 
por diversas enfermedades, las cuales fueron bendecidas 
con el Cuerpo y Sangre de Cristo Resucitado.

En Quillón también se llevó a cabo la celebración de la 
Fiesta de la Divina Misericordia en Parroquia Inmaculada 
Concepción de Quillón, con la exposición del Santísimo 
y el rezo de la Coronilla de la Divina Misericordia junto a 
la comunidad. La actividad estuvo a cargo del grupo de 
oración, personas que se destacan por llevar adelante un 
comedor solidario que funciona los lunes para atender a 
hermanos en situación de calle.

Por segundo año se celebró la Fiesta de Cuasimodo 
en la Parroquia San Miguel de Yungay. Terminada la 
eucaristía dominical, un grupo de hombres de campo y 
de fieles acompañaron al padre Boanerges Correa y al 
diácono Gabriel Fuentes, quienes recorrieron la ciudad 
llevando el cuerpo de Cristo a los enfermos. Se vivieron 
momentos de gran emoción al recibir el cuerpo de Cristo 
en sus hogares. Asimismo, la comunidad agradeció esta 
hermosa iniciativa que hasta el año anterior nunca se 
había realizado en Yungay. Dios sale al encuentro de los 
peregrinos y enfermos que tienen sed de Él.

Comunidades de la Diócesis celebraron 
tradición de Cuasimodo

Varias parroquias y comunidades de la Diócesis de Chillán celebraron la Fiesta 
de Cuasimodo que se realiza en el segundo domingo de Pascua y que tiene por 
objeto llevar la comunión a los enfermos.
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Presbiterio de 
Chillán 

celebró Misa 
Crismal

E
l Presbiterio de la Diócesis de Chillán celebró 
la noche del martes 6 de abril la Misa Crismal, 
instancia presidida por el obispo Sergio Pérez 
de Arce en la Catedral de la ciudad. En la 
celebración, los presbíteros confirmaron sus 

promesas sacerdotales y el obispo bendijo el crisma y los 
óleos que se usarán durante el año para impartir distintos 
sacramentos.

En su homilía, el padre Sergio señaló que “estamos contentos 
de reunirnos, aquí, una porción representativa del pueblo 
de Dios que peregrina en Ñuble, para reconocernos 
hermanos y renovarnos en la misión, y estamos contentos 
de que el presbiterio esté junto a su obispo, para renovar 
sus promesas sacerdotales”.

El obispo recordó que, durante la mañana de este martes, 
los sacerdotes de la Diócesis se reunieron en Casa Tabor 
para vivir su jornada mensual y que juntos agradecieron a 
Dios por la vocación. “Ese llamado del Señor, esa vocación 
sacerdotal, es algo preciado para nosotros, porque el 
Señor nos miró con amor y nos confió su misión; y es 
una experiencia a la que volvemos siempre, esperando 
que se una chispa que siga encendiendo nuestro servicio 
hoy, que sea una fuente de renovación para mantenernos 
en el servicio incluso cuando nos acechan los cansancios 
y los desánimos”, dijo.

Por eso su invitación fue a servir desde los distintos 
dones y carismas. “Es el desafío de la sinodalidad, que 
nos hace comprendernos ‘caminando juntos’ al servicio 
del Reino. En esto tenemos que seguir dando pasos, 
con perseverancia y espíritu fraterno. Los presbíteros no 
tenemos que abandonar nuestra tarea de ser pastores, de 
ser guías de la comunidad a la manera de Jesucristo. A 
veces, incluso, la carga se hace pesada porque tenemos 
bastantes responsabilidades y desafíos, y no siempre están 
todas las manos y los medios para afrontar esa misión. Pero 
tenemos que seguir revisando y perfeccionando el modo 
en que ejercemos la autoridad, el modo de los procesos 
de discernimiento y participación para tomar decisiones, 
y las relaciones concretas y cotidianas que establecemos 
con las personas, para que estén teñidas de fraternidad, 
cordialidad y auténtico afecto”.

El obispo agradeció también la presencia de las parroquias, 
comunidades y colegios de los distintos decanatos e hizo 
un recuerdo de los sacerdotes que han partido este último 
año, el padre Gustavo Grandón y el padre Juan Carlos 
Rodríguez.

Sacerdotes
En nombre de los presbíteros de la Diócesis de Chillán, 
tomó la palabra el párroco de San Carlos Borromeo, padre 
Francisco Jiménez. “Doy gracias a Dios por el don del 
sacerdocio, gracias Señor por este regalo que tantas veces 
no sabemos apreciar; gracias por los sacerdotes mayores 
que han sido testimonio de servicio y de fidelidad; gracias 
por los sacerdotes enfermos cuyos testimonios de entrega 
hasta el sufrimiento nos anima a seguir luchando en la vida; 
gracias por los sacerdotes párrocos que como pastores 
responsables están siempre guiando y acompañando a 
sus comunidades; gracias por los sacerdotes misioneros, 
su ejemplo es una invitación a dejarlo todo para anunciar 
en todo ambiente la palabra divina sin complejos; gracias 
por los sacerdotes que trabajan en los hospitales, donde su 
presencia es signo de la presencia de Dios que es signo de 
salud; gracias por los sacerdotes que trabajan en las escuelas, 
las universidades y todas las instituciones educativas porque 
se esfuerzan en mostrar que la fe y la cultura se necesitan 
mutuamente; gracias por los sacerdotes que acompañan 
a los grupos que acompañan tantos movimientos y grupos 
que hay en la iglesia diocesana y que hacen lo posible que 
el fuego del apostolado esté siempre vivo. Gracias por 
los sacerdotes que nos acompañan en nuestro camino 
espiritual por su escucha, silencio, respeto, palabras de 
consejo, consuelo y ánimo; gracias por los sacerdotes 
que trabajan en comunidades campesinas; gracias por 
los sacerdotes que trabajan con los más desfavorecidos 
de nuestro mundo injusto, porque intentan construir con 
gestos proféticos el reino de la bienaventuranza”.
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C
on una liturgia en la Catedral de Chillán, la 
Diócesis conmemoró el Día del Internacional 
del Trabajo en una actividad organizada por la 
Vicaría Pastoral Social a través de la Pastoral 
Laboral. La actividad fue presidida por el 

obispo de Chillán, padre Sergio Pérez de Arce y contó 
con la participación de alcaldes y parlamentarios de 
la región, además del Sindicato de Manipuladoras de 
Ñuble que cuenta actualmente con 1.200 trabajadoras.

La liturgia comenzó con la interpretación, por parte del 
coro, de la canción “Cuando voy al trabajo” de Víctor 
Jara y continuó con otros signos como la bendición, 
por parte del obispo, de elementos y herramientas 
portadas por los mismos trabajadores.
El padre Sergio dijo que “el 1 de mayo es un día 
significativo porque valoramos y agradecemos el trabajo 
humano, pero también por los hombres y mujeres que 
han luchado para que los y las trabajadoras tengan 
mejores condiciones de vida y puedan ser respetados 
en su dignidad. Eso tiene mucho valor y es el significado 
principal de este día”.

“Además, el llamado es a que sean artífices y constructores 
de paz, porque la sociedad lo necesita, porque lo 
necesitan nuestros ambientes, nuestros lugares de 
trabajo, los colegios. No solo tenemos pedir que nos 
den seguridad y paz, sino que todos debemos crear un 
mundo más fraterno, más cordial, más en confianza 
unos con otros, y es el trabajo que cada uno debe 
hacer en su lugar”, indicó el padre Sergio.

La presidenta del Sindicato de Manipuladoras de Ñuble, 
Gileny Garrido, expresó que “estamos felices porque 
siempre hemos tenido una buena convocatoria a esta 
liturgia. Llegaron las 21 comunas con sus representantes 
y damos gracias a Dios porque mantenemos nuestros 
puestos de trabajo, porque tenemos gente liderando 
este sindicato y aunque ha sido un año complicado, 
era importante que nos reuniéramos todas”.

El alcalde de Chillán, Camilo Benavente, señaló que 
“esta es una costumbre que hemos apoyado siempre 
con harto cariño. Las manipuladoras son un gremio 
importante en la región y hacen un tremendo aporte. 
Entendemos las reivindicaciones que han hecho durante 
tanto tiempo y como autoridad tenemos que tratar de 
apoyar desde nuestra posición”.

Día del Trabajo: “Sean artífices 
y constructores de paz”

Por su parte, el alcalde de Chillán Viejo, Jorge del Pozo, 
también envió un saludo a los trabajadores en su día. 
“Creo que Clotario Blest lo dijo muchas veces: La unidad 
de los trabajares es invencible. Aquí lo que queremos 
demostrar como autoridades de la intercomuna es 
venir a acompañar a los trabajadores, y decirles que 
estamos con ellos. Y qué mejor que a través de esta 
liturgia que es un acto de fe y nosotros tenemos fe en 
que en nuestro país va fortaleciendo los movimientos 
y mejorando las condiciones laborales de nuestras 
trabajadoras y trabajadores. Decirles, además, que 
sigamos unidos porque es la única forma”.

Por último, el encargado de la Pastoral Social, Juan 
Marambio, afirmó que “esta liturgia es para todos los 
trabajadores que deseen ser parte de esta conmemoración 
en donde recordamos a quienes murieron por las 
causas que hoy empiezan a visibilizarse en Chile, 
que son las ocho horas de trabajo, las ocho horas de 
descanso y las ocho horas de recreación. El motivo 
de esta conmemoración es recordar la lucha de los 
mártires de Chicago y cuáles han sido los frutos de 
aquellas muertes tan injustas. Es una tradición que 
hemos llevado por años”.
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Movimientos apostólicos de la 
Diócesis se reunieron en torno 
a la eucaristía y fraternidad

L
a mañana del sábado 22 de abril, distintos 
movimientos apostólicos de la Diócesis de 
Chillan se reunieron para vivir una misa que 
estuvo presidida por el obispo padre Sergio Pérez 
de Arce y concelebrada por el vicario pastoral, 

padre Rodrigo Uribe. Los acompañó el diácono Juan 
Ramón Ovando.

La actividad de celebración se llevó a cabo en la Catedral 
de Chillán, lugar al cual llegaron los representantes de los 
movimientos y comunidades como Eje, Apostolado de la 
Divina Misericordia, Asociación de Mujeres Católicas (Amac), 
Camino Neocatecumenal, Cursillos de Cristiandad, Legión 
de María, Escoge, Profesionales Católicos, Schoenstatt, 
Legión Pequeñas Almas y Renovación Carismática, entre 
otros.

El obispo, en su homilía señaló que esta misa era un 
anhelo que surgió hace varios meses y que ahora en 
abril se pudo concretar. “El sentido es encontrarse, 
reconocernos como miembros de la iglesia, como una 
familia más amplia, y saber que caminamos juntos en 
la fe y que nos animamos en la misión. Y qué bueno 
que esta fiesta nos toque en este tiempo de Pascua, en 
donde el cirio nos recuerda que Cristo resucitado vive, 
que nos acompaña y está presente en medio de nuestra 
vida. Y porque Él vive, como lo dice el Papa Francisco, 
puede estar presente en medio de tu vida llenándola de 
luz. Estamos aquí porque Jesucristo ha llenado nuestra 
vida de su luz. Tenemos que tener el corazón agradecido 
porque esa luz está como un soporte aún en medio de 
las tinieblas y las oscuridades”

“En nuestra vida hay oscuridades, tinieblas, hay desánimo y 
cansancio. El texto de hoy nos dice que los discípulos iban 
entre un mar agitado y soplaban fuertes vientos. Tantas veces 
nuestra vida es así. Hay desalientos personales, cansancios 
personales, problemas que cada uno de nosotros tiene. A 
veces son problemas de salud, de relaciones humanas, o 
simplemente estamos cansados porque vivimos cosas a 
las cuales no le vemos un sentido muy claro. Pero también 
están las oscuridades en el camino de la fe. Somos creyentes, 
pero en el camino vamos como esos discípulos de Emaús, 
algo desalentados. Pensaba que a veces esa oscuridad y 
esas desolaciones nos vienen porque vivir la fe no es fácil y 
más aún en este tiempo. A nuestras mismas comunidades 
nos cuesta a veces motivar a otros, que los miembros se 
entusiasmen, nos cuesta crecer. Ya sabemos que nuestra 
cultura está lejos de ser cristiana y católica y hay hechos 
que nos impresionan como la falta de respeto a la vida, la 
violencia, la injusticia. En medio de eso, Jesucristo vive, nos 
acompaña, nos sostiene, nos ilumina”, precisó invitando a las 
comunidades a perseverar en la misión de anunciar a Cristo.

Eugenia Herrera de la Legión Pequeñas Almas “fue una 
muy buena oportunidad de encontrarnos. Venimos a misa, 
pero a veces no sabemos de qué movimiento somos. Hoy 
estamos representados por nuestros estandartes y ha sido 
maravilloso, muy lindo”.

Manuel Sandoval, coordinador del Movimiento Eje, dijo 
que “llegaron los que teníamos que llegar. Lo principal, 
como dijo el padre obispo, es tener siempre presente a la 
persona de Jesús, en nuestros retiros siempre lo tenemos 
como centro”.

Por último, Luz Gutiérrez del Movimiento de Profesionales 
Católicos señaló que “fue una instancia de mucha alegría 
y esperanza. Nos reencontramos los mismos que ayer 
fuimos jóvenes y que estuvimos en la iglesia como hoy lo 
hacen otros. Esto es esperanzador y nos motiva a seguir 
construyendo un reino de mayor justicia y equidad para 
los más vulnerables”.

La actividad finalizó con un compartir de todas las 
comunidades en el Colegio Bicentenario Padre Alberto 
Hurtado.
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VIDA DIOCESANA

Delegación Presidencial distinguió a tres 
sacerdotes de la Diócesis por sus aportes en DDHH

E
n una emotiva ceremonia realizada en el Salón 
Prat de la Intendencia Regional, la Delegación 
presidencial del Ñuble distinguió a tres sacerdotes 
de la Diócesis de Chillán que, desde distintos frentes, 
como la Vicaría de la Solidaridad, trabajaron por 

los Derechos Humanos entre los años setenta y noventa. La 
actividad se enmarca dentro del aniversario 50 del golpe de 
estado en Chile y en esta ocasión, la Delegación Presidencial 
quiso distinguir a las Organizaciones Basadas en la fe.

De esta manera, se reconoció el trabajo del padre Raúl 
Manríquez. También el realizado por el padre Fernando 
Varas, quien se vio imposibilitado de asistir a la ceremonia. 
Asimismo, se realizó un homenaje póstumo al sacerdote 
José Luis Ysern de Arce por su aporte durante esa época, 
distinción que fue recibida por el representante de su familia 
en Chile, Sergio Zarzar.

Tras la distinción al padre Raúl, el sacerdote se dirigió al 
público presente para agradecer este nuevo reconocimiento. 
“Quisiera agradecer la amable presencia de cada uno de 
ustedes en este acto. Sé que una manifestación como 
esta, puede alagar la vanidad, pero no puede sustituir la 
concreta realidad de una vida que, como todas, tiene luces 
y sombras. Hoy se destacan aspectos de cierta luminosidad, 
y soy consciente de mis limitaciones que con el tiempo 
pesan en esta etapa de los recuerdos. Estoy profundamente 
agradecido y emocionado, pero también confundido en un 
escenario como este. Con sencillez pienso en la advertencia 
de Jesús, quien decía: ‘cuando ustedes realicen su tares, 
digan que son simples servidores, hemos hecho solo lo 
que teníamos que hacer’. Lo he entendido siempre así, por 
actitud personal, vocación y por la consideración de vida 
a cada persona”.

“El ministerio sacerdotal desarrollado en esta ciudad y 
provincia ha estado inspirado en mis profundas convicciones 
de fe abrazadas con alegría y radicalidad. Me agrada la 
presentación oficial que hizo la iglesia cuando dio a conocer 
un compendio de la Doctrina Social. En su introducción 
ofrecía ese documento de la enseñanza social de la iglesia 
para hombres y mujeres de nuestro tiempo. Así nos sentimos, 
somos compañeros de viaje, el Concilio Vaticano II lo dijo: 
‘los gozos y las esperanzas, las tristezas y las angustias de 
los hombres de nuestro tiempo, sobre todo de los pobres 
y quienes sufren, son a la vez gozos y esperanzas, tristezas 
y angustias de los discípulos de Cristo, porque nada ha 
verdaderamente humano que no encuentre eco en el 
corazón de los humanos. La iglesia se siente íntima y solidaria 
de la humanidad y de su historia’”, citó.

“No atender a estas razones es traicionar la vocación humana 
y cristiana y vaciar de su contenido esencial del evangelio, 
que más allá de la doctrina, tiene el modelo y testimonio 
viviente de Jesús. A él somos fieles cuando creemos en 
el amor mutuo como Él creyó, cuando nos acercamos al 
que sufre como Él se acercó, cuando defendemos la vida 
como Él la defendió y cuando miramos a las personas como 
Él lo hizo. Eso es lo que he tratado de vivir con sinceridad 
y cercanía en mi larga vida sacerdotal, ofreciendo los 
servicios propios del ministerio y entregando el mensaje 
de vida, amor y esperanza que es el evangelio de Cristo”, 
dijo el padre Raúl.

El delegado presidencial, Gabriel Pradenas, señaló que “se 
hace esta actividad para reconocer y destacar elementos 
que tienen que ver con personas que están hoy y que 
fueron relevantes y determinantes para la continuidad de 
vida en una tarea que fue compleja en su minuto y eso hay 
que relevarlo. Tenemos que hacer una reflexión en torno 
a que un país sin memoria, es un país sin futuro. Vamos a 
trabajar en estos hitos fortaleciendo la memoria y vamos 
a tener una mirada de futuro en donde los principales 
enemigos sean la delincuencia y la corrupción”.

El delegado también comentó el vínculo familiar que lo 
une al padre Manríquez. “Mi hermana, Ana Pradenas que 
vive en Estocolmo, fue ayudada en la época por el padre 
Raúl. Además, mi madre trabajó con él en la Vicaría de la 
Solidaridad tiempo después. Hoy, gracias a esta actividad, 
tuve la oportunidad de conocerlo y fue un hecho muy 
significativo en lo personal”.
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Y
a se dio el vamos a las catequesis de 
confirmación y catequesis familiar de primer 
y segundo año, las que se realizan los días 
viernes y sábados en los salones parroquiales 
dispuestos para acoger a padres, madres e hijos, 

deseamos que tengan un bendecido año de formación.

Ayuda solidaria
La parroquia ha seguido haciendo entrega de ayuda 
solidaria tanto en alimentación, útiles de aseo, y ropa a 
las familias que tanto necesitan más ahora en tiempo de 
frío y lluvia, la ayuda ha sido canalizada por el grupo de 
acción fraterna quienes junto al párroco e integrantes de 
otros grupos de la pastoral se han dedicado a recorrer 
diversos sectores de las comunidades y también 
apoyando a oficina de la niñez.  En este mes de mayo 
se piensa retomar la tradicional Cruz de Mayo con el fin 
de recolectar alimentos, útiles de aseo personal y útiles 

Parroquia de 
Quillón: 
Inicio de 

Catequesis

de aseo para complementar las cajas de ayuda solidaria 
que mensualmente se entregan a quienes lo requieran.

Pastoral Juvenil 
Con gran alegría seguimos acogiendo a los jóvenes 
que deseen unirse al servicio pastoral en la parroquia, el 
grupo de jóvenes existente y que cuentan con mucha 
motivación, deseos de servir y compartir, representaron 
el vía crucis para semana Santa, sacando más de una 
lagrima a quienes acompañaron en el camino de la 
cruz.  Además cuatro jóvenes de la parroquia vivieron 
EJE realizado en Chillán Viejo los días 29 y 30 de abril, 
comprometiéndose libremente en continuar realizando 
algunos servicios pastorales tanto en la parroquia, como 
en los lugares donde  cursan sus estudios.  Dios bendiga 
y guie en este hermoso camino escogido por los jóvenes.

Campaña del Metro Cuadrado 
Se ha dado inicio a la campaña del metro cuadrado para 
colocar el piso al templo parroquial, iniciativa de los fieles 
que motivaron a la comunidad para iniciar esta campaña, 
los aportes se pueden entregar directamente en la oficina 
parroquial de lunes a  sábado desde las 09:00 a 13:00 
hrs., o bien por transferencia a la  Cuenta Corriente del 
Banco Estado N° 52100030349 RUT 73.417.100-K, email 
parroquiaquillon@hotmail.com, cabe destacar que ya 
se han realizado grandes avances en el revestimiento 
de muros lo que visualmente hace ver más acogedora 
la casa de todos.   A nombre de Parroquia Inmaculada 
Concepción de Quillón agradecemos a todos quienes 
han comenzado a realizar sus donaciones y a quienes 
se vayan sumando hasta llegar a la meta que son cubrir 
los 600 m2., de piso. (Lily Valenzuela Vargas).
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E
l sábado 22 de abril, la parroquia Santa Teresa de los Andes, celebró su primer 
aniversario desde su creación. Esta parroquia está constituida por cinco 
comunidades: Comunidad Santa Teresa de los Andes, Santa Clara de Asís, Santa 
Rita de Casia, Familia de Nazaret y San Juan Bautista. Todas ellas se dieron cita en 
el templo parroquial para celebrar con alegría y gratitud al Señor por este primer 

aniversario. Como todas las comunidades parroquiales, esta parroquia ha procurado vivir su 
fe dando, entre luces y sombras, testimonio de su esperanza en el Señor Jesús Resucitado.

Una de las cosas que conviene destacar es el esfuerzo y la dedicación que todos los equipos 
de coordinación han puesto para llevar adelante, en comunión con su párroco Gonzalo 
Gómez, la tarea de dar vida a esta nueva unidad pastoral con un profundo sentido misionero. 
Son todavía muchos los desafíos que deben enfrentar para consolidar este objetivo, pero les 
une la certeza de saber que el Señor siempre está acompañando y sosteniendo, con la fuerza 
de su Espíritu, la responsabilidad que el obispo diocesano les ha confiado, de ser “Pueblo de 
Dios en Comunión para la Misión.” 

Parroquia Santa Teresa de Los 
Andes y su primer año
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Familia franciscana de la Zona 
Centro Sur de Chile se reunió en 

Chillán en el marco del centenario 
2023-2026

L
a mañana de este sábado 22 de abril el Templo San 
Francisco de Chillán recibió a alrededor de 500 
personas desde Talca a Arauco para comenzar 
la celebración de los Quintos Centenarios 
Franciscanos que recordarán momentos 

importantes en la vida de San Francisco. De esta manera, 
este 2023 se celebrarán los centenarios del Pesebre 
en Greccio y la Regla de la Vida. El próximo año será el 
turno de los Estigmas de Francisco recibidos en el Monte 
Alvernia; en 2025 será el Cántico de las Criaturas para 
terminar el 2026 con la Pascua de San Francisco de Asís.

Esta celebración se realizó a nivel mundial y nacional, 
siendo Chillán el epicentro de las comunidades de la zona 
centro sur que comprende Talca, Parral, Concepción, 
Hualpén, Angol, Laja, Mulchen, Los Ángeles, Longavi, 
Constitución, Linares, Pinto, Arauco y Chillán, entre 
otras localidades. La actividad local finalizó con una 
misa presidida por el obispo Sergio Pérez de Arce.

En su homilía, el padre Sergio dijo que “es una alegría 
poder encontrarnos en esta eucaristía. Es lindo que la 
comunidad san franciscana pueda estar integrada a la 
vida diocesana, a través de la Parroquia El Sagrario. Este 
gran centenario que están celebrando como familia 
franciscana nos hace alegrarnos porque la figura de San 
Francisco es de toda la humanidad. Son 800 años de su 
pascua y estos aniversarios y festejos no son solo para 
recordar el pasado, sino que, para mirarlo, aprender de 
San Francisco y mirar nuestro presente con la huella del 
evangelio y todo lo que San Francisco nos inspira y anima”.

“Este primer centenario de la regla y el Pesebre en Greccio, 
nos habla de la presencia del evangelio. La primera regla 
era que los frailes vivieran el evangelio de Jesucristo y ese 
es un mandato para todos nosotros. Vivir el evangelio es 
un hecho que tiene que cruzar toda nuestra vida; pero 
el evangelio no es solo un conjunto de preceptos, no es 
un conjunto de puras palabras o mandatos. Sería pobre 
reducir el evangelio a eso. El evangelio es historia, es la 

historia de Dios con su pueblo, es la historia del Hijo de 
Dios que asume nuestra condición humana, que pasó 
haciendo el bien en nuestra tierra, que dio su vida hasta 
la cruz y que hoy nos acompaña resucitado. El evangelio 
es imagen, vida e historia de Dios con nosotros y eso 
es lo que lo hace tan maravilloso”, indicó el obispo.

Fieles franciscanos
El hermano Julio Campos, franciscano y guardián del 
Convento San Miguel de Parral dijo que “celebramos 
una mañana muy bonita en comunión con todo el país 
desde Iquique hasta Castro. En Chillán estamos muy 
agradecidos de la comunidad cristiana que nos acogió 
con mucho cariño. Además, queremos destacar la 
disposición de los hermanos que han venido de lejos, 
como de Mulchén o Talca. Se las han arreglado y llegaron 
como pudieron para celebrar al Señor y a San Francisco”.
El párroco de El Sagrario, padre Luis Flores “solo me queda 
felicitar a todos quienes estuvieron en la asamblea, ya que 
todos cumplieron el lema que se propuso para este año: 
‘Tú eres la alegría’. Este lema es para este año, para este 
centenario y se notó y reflejó en el encuentro, en la alegría 
de esta celebración y en los momentos que se vivieron”.
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Parroquia El Carmen: 
Vivir Semana Santa

P
arroquia Nuestra Señora de El Carmen 
saluda afectuosamente a todos nuestros 
lectores. Abril venía con un sello especial. 
Vivimos el momento litúrgico más 
intenso de todo el año y el misterio 

central de nuestra vida cristiana: La Semana Santa.

En este ambiente   y en distintas capillas de nuestra 
comunidad parroquial, se vivió un Domingo de 
Ramos donde recordamos la entrada triunfal de 
Jesús a Jerusalén vitoreándolo con cantos y ramos 
que fueron bendecidos para luego vivir la Eucaristía. 

El jueves santo a partir de las 19:00 horas, celebramos en 
comunidad, la Última Cena de Jesús con sus apóstoles 
en la que, además de lavarles los pies en señal de 
servicio, Jesús se quedó con nosotros en el pan y en 
el vino, instaurando así la eucaristía y el sacerdocio. 
Luego acompañamos en vigilia, al Señor Sacramentado, 
con momentos de cantos y oraciones, invitando 
a la reflexión y encuentro personal con el Padre.

Avanzando en este tiempo llegamos al viernes 7 de 
abril, Viernes Santo y desde las 12:00 horas vivimos y 

recordamos La Pasión del Señor, para luego reunirnos 
a las 18:00 horas, para recordar la Pasión del Señor. 
Iniciamos desde la Villa Esperanza para continuar con 
un recorrido por las calles del pueblo representando 
cada uno de los momentos del Vía Crucis de Jesús, 
a cargo de los diversos grupos de nuestra parroquia.

El día sábado 8 iniciamos con un retiro espiritual para 
reflexionar en torno a los fundamentos de nuestra 
FE y a partir de las 22:00 horas vivimos la Vigilia 
Pascual para celebrar la Resurrección de Jesús. En 
esta celebración se bendijo la luz a través del fuego 
y el agua en señal de la Resurrección de Cristo. 

Y culminamos nuestra semana santa, el Domingo 
de Resurrección o Domingo de Pascua, en el que 
celebramos el gran regalo que se nos hace; Jesús 
vence a la muerte y nos da la vida eterna. El   gran 
acontecimiento y fundamento de nuestra FE.

Saludamos fraternalmente a los hermanos de capilla de 
San Vicente Ferrer del sector de San Vicente Central, la 
comunidad de San Marcos del sector de Puente Temuco 
quienes celebraron en comunidad a sus santos Patronos. 
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E
n una celebración efectuada este domingo 23 
de abril, el fray Eduardo Mella Droguett tomó 
posesión de la Parroquia Nuestra Señora de 
la Merced de Chillán en una eucaristía que 
fue presidida por el obispo de la Diócesis 

San Bartolomé, padre Sergio Pérez de Arce; y el 
provincial de la Orden, fray Mario Salas. Acompañaron 
la ceremonia el resto de los religiosos que forman parte 
de la comunidad más numerosa de la Orden en Chile.

Una vez comenzada la misa, fray Eduardo firmó el 
decreto emanado desde el Obispado de Chillán e hizo 
sus promesas de fidelidad. También se cumplieron 
con los ritos tradicionales como la entrega de las llaves 
de la parroquia en la puerta del templo, por parte del 
obispo; además de la presentación de signos propios 
de la responsabilidad como el bautisterio, confesionario, 
la entrega de las llaves del Sagrario, la sede y el altar.

En su homilía, el padre Sergio Pérez de Arce, destacó la 
presencia de la Orden Mercedaria en Chillán. “Ellos sirven 
a la parroquia, a la ciudad y tenemos que agradecer como 
Diócesis este servicio. Pero también todos tenemos 
que asumir nuestra tarea en la iglesia y animados por 
estos hermanos, caminar como Pueblo de Dios”.

Tras el agradecimiento, recordó el texto del Domingo que habla 
de los Peregrinos de Emaús. “Tal como para ellos, el mensaje 
de Cristo es una luz para nuestro caminar, es una alegría para 
nuestro corazón, es una fuente de vida para nuestra misión 
y ahí seguramente, quedamos un poquito en deuda porque 
necesitamos que ese mensaje encienda nuestro corazón”.

“Ellos reconocieron a Jesús en la fracción del pan, pero 
justo en ese momento, Él desaparece. No obstante, 
queda presente en el signo de la eucaristía y se vuelven 
a Jerusalén a anunciar que Cristo ha resucitado. Cristo 
camina con nosotros, aunque no lo creamos. Él nos regala 
y nos interpreta siempre las escrituras y su presencia en la 
eucaristía. Una parroquia, una comunidad cristiana son los 
discípulos de Jesús en torno a la eucaristía, a la Palabra del 
Señor, acompañada por el Resucitado siempre, todos los 
días, para anunciar su mensaje en medio del mundo”, añadió.

Y finalmente, hizo un llamado a mantener viva la llama de 
Cristo en los corazones. “Los hermanos de esta parroquia 

Fray Eduardo Mella Droguett 
tomó posesión de la Parroquia 
Nuestra Señora de La Merced

y los religiosos deben animar a la comunidad para que 
vivan esto. La parroquia y la comunidad crece en torno a 
la eucaristía, a la Palabra y pone en el centro a Jesucristo 
nuestro Señor. Al servicio de esto estamos y los invito a ayudar 
a que otros descubran a Cristo, se sientan acompañados 
por el Señor Resucitado y se unan a nosotros a celebrar la 
eucaristía y compartir la Palabra. Que vivan en comunidad 
y aquí alimenten su vida de fe y junto a nosotros sean 
testigos del evangelio en medio del mundo”, enfatizó.

Al finalizar la actividad, el nuevo párroco de Nuestra Señora 
de la Merced, fray Eduardo Mella señaló que “quiero dar 
gracias al Señor por proclamar el reino de Dios y lo hacemos 
en comunidad, junto al padre Oscar, padre Luis y padre 
Cristian. Agradecer al obispo, a nuestro padre provincial, 
a los sacerdotes que nos acompañaron y a cada uno 
de ustedes que son parte de esta parroquia. Venimos 
a trabajar junto a ustedes con la mejor disponibilidad y 
entrega. Cada uno viene de distintas comunidades, son 
los desafíos de nuestra vocación, pero sabemos que 
el Señor nos ayuda y siempre camina junto a nosotros 
como lo hemos escuchado en el relato del evangelio. 
Juntos queremos caminar en la Región de Ñuble”.

Por su parte, el provincial de la Orden Mercedaria, Manuel Salas, 
precisó que “estamos dando inicio al servicio como párroco 
del padre Eduardo. El éxito a su gestión pasa precisamente 
por la entrega y el servicio a los hermanos y lo hace en un 
tiempo privilegiado como es el Sínodo, este caminar junto a 
otros. En nombre de la Provincia, le deseamos el mayor de 
los éxitos en esta querida parroquia, que es la comunidad 
más grande que tenemos en Chile, con cuatro religiosos 
que están al servicio de ustedes y sus comunidades”, finalizó.
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I
niciamos el mes de abril bendecidos con la presencia 
de nuestro pastor diocesano, padre Sergio Pérez de 
Arce, quien vino a presidir varias actividades que sin 
duda marcaron el inicio de un mes dedicado a la 
gloria del Señor en nuestra parroquia. Un grupo de 

jóvenes y adultos culminaron su preparación recibiendo la 
confirmación como miembros activos de la iglesia católica. 
La capilla La Cruz ubicada en el sector alto de la ciudad 
recibió su bendición, lo que fue motivo de alegría para los 
vecinos que dedicaron su tiempo y recursos para ampliarla 
y convertirla en un hermoso y amplio templo religioso.

  Así también, los salones parroquiales que por largos años 
esperaron su remodelación, en esta ocasión fueron entregados 
al servicio de los diferentes grupos parroquiales totalmente 
renovados y equipados con el mobiliario necesario para albergar 
las actividades propias de la parroquia y si es necesario prestar 
servicio a la comunidad, cuyo salón principal fue bautizado 
como Salón Padre Manuel Mosquera Sánchez, en recuerdo de 
la obra que el padre Manuel realizó en nuestra parroquia , quien 
por razones de salud no pudo estar presente en esta ocasión. 
Agradecemos la presencia de nuestro pastor diocesano, 
quien compartió con los fieles y nos instó a seguir llevando 
el mensaje por medio de la palabra y de nuestra propia vida.

Semana Santa
Domingo de ramos: Con una hermosa procesión se vivió 
una vez más esta fecha en que recordamos la entrada 
triunfal de Jesús a Jerusalén, en esta ocasión fueron los 
jardines infantiles los que aceptaron la invitación a participar 
instalando hermosos altares frente a su ingreso, partiendo en 
el Jardín Infantil Parque Estadio donde fueron bendecidos 
los ramos, luego se detuvo en el Jardín Verde Amanecer 
donde esperaba la folclorista Guillermina Bascuñán cantando 
temas folclórico-religiosos y por último en el Jardín Rayo 
de Luna, donde fueron bendecidos los niños y sus familias, 
hasta llegar al templo y participar de la sagrada misa.

El Jueves Santo se vivió el signo de la humildad, que nos recuerda 
el gesto de Jesús al lavar los pies a los discípulos, recordándonos 
que para Dios todos somos iguales, representaron a los 
discípulos personas de diferentes oficios y realidades, 
finalizando con la eucaristía que nos recuerda su institución 

Parroquia San Miguel de Yungay: Un mes bendecido
por el mismo Jesús. El viernes Santo: Grupos de la parroquia 
y algunas familias hicieron lecturas y recordaron el camino de 
dolor y muerte de Jesús y el sufrimiento de María al ver morir 
a su hijo amado, tal como se lo había anunciado Simeón.

Via Crucis
Este año una gran cantidad de fieles se sintieron llamados 
a participar de esta santa semana dedicada a vivir la 
agonía, muerte y resurrección de Jesús, tanto en la vigilia, 
el domingo  de Pascua y durante toda la semana en que 
celebramos la alegría de la resurrección en la Octava de 
Pascua con misa diaria, donde estuvimos acompañados 
los sacerdotes de la diócesis padres: Luis Rocha, Gonzalo 
Gómez,  Francisco Jiménez y el padre Joselito que vinieron a 
darnos su mensaje de fe y a colaborar con nuestro párroco. 

Todo termina con la fiesta de Cuasimodo el domingo 16 
de abril después de la misa, hermosa tradición pascual 
que por segunda vez se realiza en nuestra parroquia y 
que esperamos se consolide en el tiempo para alegría de 
nuestro Señor, bendición para los enfermos que reciben 
la comunión y como una manera de conservar una 
tradición de los campos chilenos unida a la fe cristiana. 

Homenaje a Carabineros de Chile
El 26 de Abril, la parroquia San Miguel de Yungay celebró 
una misa en reconocimiento a Carabineros de Chile, donde 
participaron los uniformados de la Cuarta Comisaria de Yungay 
y sus unidades de Campanario, el Carmen y Pemuco con 
la asistencia de un gran número de personas que quisieron 
testimoniar su afecto y agradecimiento a la institución  de 
Carabineros, además de orar por la institución, fueron 
encomendadas al Señor las almas de los uniformados fallecidos 
en las últimas semanas y que han conmocionado a todo el país.

Instante de gran emoción para los fieles fue la carta enviada 
por la madre de nuestro párroco y oficiante de la eucaristía, 
padre Boanerges Correa López desde su país Colombia, 
a la Cabo 2do. Carmen Karina San Martín Riquelme de 
la unidad de El Carmen, quien fue fundamental en los 
trámites y cuidados recibidos por el padre Boa cuando fue 
objeto de un accidente automovilístico, que pudo haber 
tenido consecuencias aún más graves para él de no haber 
sido por el profesionalismo y amor al prójimo de la Cabo 
San Martín; a su vez el padre Boa le hizo entrega de un 
hermoso arreglo floral de orquídeas colombianas. Por su 
parte, como Comisaría recibieron muestras de gran cariño 
y regalos de las capillas, grupos de la iglesia y una bandera 
chilena obsequio de la Cámara de comercio de Yungay.
 
                                                                                                             María Eva Díaz Salazar
                                                                                                                       Corresponsal
                                                                                                      Parroquia San Miguel de Yungay
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Virgen del Carmen de Chillán: 
Actividades para todos

En dependencias de la Parroquia Virgen del Carmen de Chillán funcionó el taller AM autovalente, 
un programa del Consultorio 4 de Ultraestación, el que llegó con atención de kinesióloga y 
fonoaudióloga. Al lugar asistieron vecinas y vecinos del sector, finalizando con un compartir el 19 de abril.

El sábado 15 de abril empezó a funcionar nuevamente el comedor de la Parroquia, al cual asisten alrededor 
de 30 personas a almorzar y otros a retirar la comida. Los alimentos se preparan con mucho cariño por 
un grupo de personas de la comunidad, y consta de un rico plato principal, ensalada y pancito amasado.

El 26 de abril finalizó el curso de digitalización dependiente del Club Adulto Mayor "Por Siempre Unidos". 
Este se realizó en dependencias de la Parroquia y las últimas clases en la Universidad del Bio Bio. Fue un 
compartir muy agradable, deseando con esto que estos programas continúen para los adultos de más de 
60 años quienes se mostraron agradecidos de estas instancias de un buen compartir. (Margot Bizama).
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Asamblea Diocesana 2023: 
«En tu palabra echaré las redes»

E
l sábado 29 de abril se llevó a cabo una nueva 
Asamblea Diocesana, actividad organizada 
por la Diócesis de Chillán y efectuada en 
las instalaciones del Colegio Seminario 
Padre Alberto Hurtado de la capital 

regional hasta donde llegaron más de 300 personas, 
representantes de parroquias, colegios y movimientos.

La actividad se desarrolló bajo el lema «En tu palabra 
echaré las redes» y contó con varios momentos. 
Uno de ellos fue la intervención motivacional 
desarrollada por el padre José Ignacio Fernández, 

quien presentó el tema: “Sinodalidad, Estructura y 
Espiritualidad Sinodal”.

Tras la motivación del padre José Ignacio, los 
asistentes prepararon un trabajo individual para 
luego separarse en grupos de trabajo que analizaron 
y reflexionaron en torno a la Sinodalidad y a las 
estructuras de la iglesia.

El obispo de Chillán, padre Sergio Pérez de Arce, 
explicó que la Asamblea tuvo por finalidad seguir 
con el proceso que se ha desarrollado los últimos 
años. «Es una continuidad del proceso que hemos 
vivido. Ahora estamos buscando el cómo caminar 
juntos en nuestras estructuras pastorales, en nuestros 
Consejos, Grupos, en la manera en cómo nos 
organizamos. Los grupos revisaron las estructuras 
y reflexionaron en torno a cómo renovamos esas 
estructuras para que sirvan mejor a la misión y sean 
más corresponsables. Los sacerdotes trabajaremos 
esas conclusiones a lo largo del año».

Asistentes en comunión
Rita Hermosilla, del Colegio Teresa de Los Andes 
de Bulnes dijo que «es primera vez que participo 
de una instancia como está y me pareció bien. Me 
ha quedado muy claro el concepto de sinodalidad 
y nos vamos con el desafío de trabajar dentro de 
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nuestras comunidades para que logremos 
efectivamente caminar juntos».

Raul Henríquez del Colegio Sagrado Corazón de 
Jesús de Chillan señaló que actividades como 
estas son muy necesarias. «Es muy importante 
tener estos momentos de reflexión, y además 
fue muy significativa en cuanto a la participación, 
pero por sobre todo por las conclusiones de los 
trabajos que realizamos por grupos».

Emilia Salazar de Eje El Carmen indicó que «vine 
por mi comunidad y traje un mensaje: Deberían 
escuchar más a los jóvenes e integrarnos. Hacer 
una iglesia dinámica para que nosotros podamos 
estar dentro de ella».

Desafíos
El vicario pastoral de la Diócesis de Chillán, padre 
Rodrigo Uribe, concentró los resultados de este 
trabajo. El presbítero dijo que “esto de la Sinodalidad 
es una actitud permanente que debemos retomar. 
Muchas veces somos dependientes de lo que nos 
dicen los demás. La Sinodalidad nos lleva a pensar 
cuál es el aporte de cada uno dentro de la iglesia».

«Tenemos que hacernos corresponsables todos. 
La iglesia es el pueblo de Dios que camina junto y 
tenemos que ayudarnos en este caminar. Tenemos 

que ir ahora dando pasos en esta actitud. Tuvimos 
una muy buena convocatoria, la intervención del 
padre José Ignacio además fue muy iluminadora. Se 
hizo un muy buen trabajo y la gente se fue contenta 
gracias a esta instancia encuentro y alegría».

La Asamblea Diocesana 2023, finalizó con una 
misa en donde los fieles renovaron sus promesas 
bautismales.
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El domingo 2 de abril se celebró el Domingo de Ramos 
en todas las parroquias y comunidades de la región. En la 
Catedral de Chillán, la eucaristía estuvo a cargo del obispo 
Sergio Pérez de Arce, con una celebración que comenzó en 
las afueras del templo en donde se bendijeron los ramos que 
las personas llevaron.

La noche del Jueves Santo se desarrolló 

en la Catedral de Chillán la Misa Última 

Cena del Señor que recuerda la 

institución de la eucaristía y de la orden 

sacerdotal iniciando así el llamado 

Triduo Pascual que se divide entre 

la Pasión, Muerte y Resurrección de 

Jesús. La celebración fue encabezada 

por el obispo de Chillán, padre Sergio 

Pérez de Arce, quien además llevó a 

cabo el rito del lavado de pies a 14 

feligreses al estilo de Jesucristo.

Semana Santa 2023
1

2
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4

3

Con la tradicional bendición del fuego en el 
marco de la Liturgia de la Luz se dio inicio la a 
la Vigilia Pascual en la Catedral de Chillán. La 
celebración comenzó en el atrio del templo, 
en donde el obispo, padre Sergio Pérez de 
Arce, bendijo el fuego y se encendió el cirio 
pascual que acompañará durante el año las 
actividades más importantes de la Diócesis. En 
su homilía, el obispo Sergio Pérez de Arce hizo 
un férreo llamado a despertar en los fieles la 
esperanza a la luz de la resurrección de Cristo. 
“La Pascua abre y alienta nuestra esperanza, 
porque nos dice que nuestra realidad, nuestra 
vida, como la de Jesús, nos está hecha para 
permanecer en el sepulcro, sino para resucitar. 
Por eso queremos que hoy despierte nuestra 
esperanza”, indicó.

El tradicional Vía Crucis de Viernes Santo en Chillan fue encabezado por el obispo 
de Chillán, padre Sergio Pérez de Arce, quien estuvo acompañado por los párrocos 
Luis Flores de El Sagrario; y Esteban Muñoz de San Vicente. Distintas comunidades, 
grupos de catequesis y scouts de ambas parroquias cargaron la cruz por las calles de 
la ciudad. La caravana partió en el Templo San Francisco y desde ahí se recorrieron 
las 14 Estaciones, destacando tres detenciones que estuvieron dedicadas de forma 
especial a quienes sirven al país. Los fieles se detuvieron en una primera instancia en las 
oficinas de la XVI Zona de Carabineros en calle Gamero para orar por los Carabineros y 
en especial por los últimos mártires de la institución. También se detuvo en el Hospital 
de Chillan para agradecer el trabajo del personal de la salud, y en calles 5 de Abril con 
Constitución, donde se saludó y agradeció a Bomberos por el trabajo desarrollado en 
el marco de los incendios forestales del verano. 
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COMENTARIO BÍBLICO

YO VOY AL PADRE”
( 5° DGO.DE PASCUA) 07 DE MAYO 2023

HECH 6, 1-7   SAL 32, 1-2. 4-5. 18-19  1PED 
2,4-10    JN 14, 1-12  

  Hna. Orfelia Cuevas E. de la Congregación 
de Jesús. San Ignacio.

En el relato de este Evangelio, el evangelista 
Juan, se esmera por hacernos comprender la 
personalidad de su Maestro. En este contexto, 
Jesús demuestra su verdadera identidad, cuando 
dice al despedirse de sus discípulos: “no se aflijan, 
en la casa de mi Padre hay muchas moradas…”, 
cuando me vaya les prepararé un lugar, cuando 
esté preparado, volveré y los llevaré junto a mí, 
para que, donde yo estoy estén también ustedes” 
(Jn.14, 2-3).  Al leer el texto se percibe el deseo 
de Jesús de darse a conocer a sus discípulos y 
a través de él conozcan al Padre. La narración 
que revela esta verdad la encontramos en el 
diálogo que tiene Jesús con los apóstoles Tomás 
y Felipe, cuando le dice: “…para ir a donde yo 
voy ya saben el camino…” continúa el diálogo: 
“Yo soy el camino, la verdad y la vida. Nadie va al 

Padre sino por mí, si me conocen a mí conocerán 
también al Padre…” ( Jn. 14, 4 – 12 ).
¡Qué hermosas y esperanzadoras son estas palabras 
del Maestro!, al escuchar estos mensajes se siente 
el cariño y la preocupación de Jesús para que sus 
discípulos le conozcan y crean en sus palabras y 
a través de ella conozcan al su Padre, y lo hace 
amorosamente con mucha paciencia.

¿Volverá Jesús de nuevo??  La vuelta de la que 
él se refiere, sin duda es la segunda venida 
que él prometió; en la cual, se hace presente 
anticipadamente en la muerte de cada persona. 
Después del encuentro personal con el Señor 
(en el Juicio particular), cada uno recibirá la 
recompensa según hayan sido sus obras. Esta 
vuelta será definitiva, entonces tendrá lugar la 
resurrección de los cuerpos (Cf. Credo del Pueblo 
de Dios. 28).

Padre e Hijo participan de misma naturaleza 
divina; de ahí que, conociendo al Hijo, conocemos 
también al Padre. Junto con el Espíritu Santo 
(v.16), tercera persona de la Santísima Trinidad, 
es ésta la más alta revelación del N.T.  “En Cristo 
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y por Cristo, Dios se ha revelado plenamente a 
la humanidad y se ha acercado definitivamente 
a ella; y al mismo tiempo, en Cristo y por Cristo, 
el hombre ha conseguido plena conciencia de 
su dignidad, del valor trascendental de la propia 
humanidad, del sentido de la propia existencia” 
(Redemtor ominis 11).    

Juan al escribir su evangelio, coloca tres discursos 
de despedida de Jesús, después del lavado de 
pies a sus discípulos. Quienes convivieron con el 
Maestro durante un tiempo, deben dar ahora un 
paso más para descubrir otra  forma de convivir 
con Jesús resucitado y presente, pero invisible. 
Hoy leemos el primero de estos discursos. Al ir 
Jesús al Padre, nos abre el camino a nuestra casa 
futura, la cual se sitúa en Dios. Yo soy el camino, 
dice Jesús, en mí verán al Padre. Cristo nos hace 
entrar a la familia divina. Pues, Dios está siempre 
con nosotros.

Esta lectura nos prepara para celebrar la venida 
del Espíritu Santo en Pentecostés. Los cristianos 
creían que el regreso de Jesús, sería próximo. Esta 
creencia estaba basada en la promesa de Jesús 
de volver a ellos. Cuando Juan, escribe en los 

años 90s, lo explica de un modo diferente: Cristo, 
quién es el camino, la verdad y la vida regresará 
a ellos a través del Espíritu Santo. Para Juan, esta 
es la Parusía que vale (Parusía = Segunda venida, 
presencia). Debido a esta certeza de que Cristo 
está con ellos, los discípulos solo necesitan avivar 
su fe; ya que Jesús le insiste en la necesidad de 
creer en él y en el Padre.  Él va a prepararles un 
lugar y que regresará por ellos. ¡No hay nada que 
temer! -

En síntesis, en este comentario se encuentran 
tres ideas importantes:
1.-Jesús dice a Tomás que la esperanza radica en 
una persona, no en un método, y ésta es Él: que 
es “camino, verdad y vida”  
2.-La respuesta de Jesús a Felipe señala su perfecta 
unión con el Padre.
3.-Tomás y Felipe son ejemplos de la dificultad 
que tienen los discípulos en entender las palabras 
de Jesús antes de Pentecostés.

¿Qué sentimientos me produce la reflexión de 
estos versículos? ¿Cómo está mi fe frente al 
mensaje y enseñanza de Jesús? ¿Soy como Felipe 
que necesito manifestaciones de Dios para creer?



COMENTARIO BÍBLICO

24

NO LOS DEJO HUÉRFANOS
6 DOMINGO DE PASCUA

HECH 8, 5-8  SAL 65 1-3. 4-7. 16.20   1 PED 3, 
15- 18    JN 14, 15-21 

Hna Graciela Gutiérrez M. ss.cc

Los discípulos experimentaron una crisis terrible por 
la ausencia de Jesús, arrebatado por la muerte en 
la cruz. Se encontraron desvalidos en la situación 
de un huérfano menor de edad (Juan 14,15-21).  
Durante la presencia terrena de Jesús, éste era su 
defensor y consolador. Ahora será el Espíritu el 
que asuma esa misión. Se sigue suponiendo que 
los discípulos y seguidores de Jesús se encuentran 
en situaciones difíciles y conflictivas en las que 
es necesario la ayuda, la defensa y el consuelo. 
Todo eso lo hace el Espíritu. Él es el Espíritu de la 
verdad, frente al espíritu del error en que yace el 
mundo. La verdad se abre camino por sí sola. Es 
el Espíritu el que irá reivindicado ante el mundo 
la persona de Jesús y su causa, ahora vivida por 
sus discípulos.

Esta venida de Jesús en su Espíritu es una venida 
íntima, que acontece en el profundo del ser de 
la persona. No es un acontecimiento ostentoso 
visible para todos, aunque acontecía a través de 
la imposición de manos de los apóstoles (Hechos 
8,5-8.14-17). Implica, por tanto, a la comunidad 
eclesial y a cada cristiano llamado a dar razón de 
su esperanza (1Pedro 3,15-18). La falta de esperanza 
que invade nuestro mundo, en buena medida 
viene de la ausencia de Dios y de la banalización 
de la existencia. Es el Espíritu el que hace que 
la Iglesia sinodal sea un instrumento al servicio 
del plan de Dios. Pidamos que también nosotros 
podamos experimentar en nuestras vidas su acción 
transformadora.

DOMINGO DE LA ASCENCIÓN DEL SEÑOR
21 DE MAYO DE 2023

    PRIMERA LECTURA: HECHOS DE LOS 
APÓSTOLES 1, 1-11    SALMO: 46 2.3. 6-9
    SEGUNDA LECTURA: EFESIOS 1, 17-23   

EVANGELIO: MATEO 28,16-20
Hna. Elizabeth Araneda (MSI)

                                  
Hoy estamos de fiesta; “Jesús Resucitado asciende 
a los cielos y se encuentra en la manifestación 
gloriosa de Dios.” debemos tener claro que se trata 
de una expresión literal, para enseñarnos que su 
presencia está por sobre todo lo humano, Él se 
encuentra más allá de nuestra miserias humanas 

y situaciones de pecado. 
Debemos saber que Él es Dios y está presente en 
todas esas situaciones que generan vida, que dan 
y entregan su amor misericordioso, compasivo 
y rebosante de perdón, y así se encuentra entre 
nosotros resucitado. 
Estas son razone más que suficientes para celebrar 
esta fiesta, y que nos debe motivar para descubrir 
y encontrarnos con Dios y los hermanos, en la 
misión que Jesús dejó a sus apóstoles, y hoy lo 
dice también a nosotros; “Vayan, y hagan que 
todos los pueblos sean mis discípulos, balizándolos 
en el nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu 
Santo, y enséñenles a cumplir todo lo que Yo les 
he mandado”

Hoy somos nosotros los misioneros y misioneras, 
que repartidos en el mundo como levadura que 
fermenta la masa vamos entregando el amor de 
Jesús resucitado, en las pequeñas cosas de cada 
día, conscientes que nuestra misión esta en vivir 
con espíritu alegre, generoso, misericordioso y 
compasivo, en todos nuestros ambientes que 
frecuentamos a diario. 

Para nuestra reflexión podemos preguntarnos: ¿me 
siento enviada, enviado, para anunciar la buena 
nueva? ¿Cómo estoy trabajando en la comunidad 
Parroquial?  ¿frecuento los ambientes sociales y 
allí hago presente con mi compromiso solidario 
a Jesús que nos da nueva vida.?

En actitud reflexiva y de oración, respondamos al 
Señor que nos envía a través de su Iglesia, a los 
lugares de misión que el Señor nos tiene reservado 
a cada uno de nosotros, comenzando en nuestras 
propias familias.

RECIBAN EL ESPÍRITU SANTO”
DOMINGO 28 DE MAYO 2023

HCH 2, 1-11 SAL 103, 1.24. 29-31.34 1CO 12, 
3B-7. 12-1   JN20, 19-23 

Hna. Mariela León Ch.
Hnas. Franciscanas del Sagrado Corazón de 

Jesús.

El Relato de San Juan nos sitúa en la experiencia 
vivida por los discípulos de Jesús después de 
la muerte de su maestro y nos encamina a 
Pentecostés, donde la fuerza venida de Dios a 
través del Espíritu Santo irrumpe el espacio físico, 
pero también, toca la mente y el corazón de los 
discípulos, quienes hasta ese entonces no habían 
superado la duda y los temores.  La presencia 
del Espíritu que se posa sobre cada uno de ellos, 
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les hace capaces de avanzar con seguridad y no 

quedarse estancados en la soledad y la tristeza, 

sino más bien dan paso a ser testigos de la alegría 

de la Resurrección de Jesús.

Otro aspecto importante es la paz que Jesús 

entregó, una paz distinta y profunda. Muchas veces 

buscamos una paz frágil, a medias y esporádica, 

evitando el encuentro duradero y consistente 

en la construcción de una vida de fe y una 

comunidad cristiana que anuncie al Señor de la 

vida en lo cotidiano. Hoy es el tiempo de Dios 

y su paso en medio nuestro, por lo tanto, cabe 

preguntarnos; ¿Cuál es la paz que buscamos en 

lo diario de nuestras vidas? Sin duda, podemos 

darnos cuenta que existe una gran diferencia 

entre lo que buscamos y la paz que el Resucitado 

ofrece al cristiano.

El texto nos dice: “Como el Padre me ha enviado, 

así también les envío yo y dicho esto, sopló 

sobre ellos”.   Repitiendo ese gesto de Dios que 

regaló vida a la creación, infunde su espíritu en 

la vida interior de los discípulos y los saca de su 

comodidad y seguridad; los mueve a transformar 

sus vidas desde el interior, haciéndolos testigos 

del anuncio del resucitado. Podemos decir que 

este gesto no deja fuera nuestra experiencia de 

fe desde la comprensión humana y espiritual, en 

donde podemos ver el silencio de Dios como la 

oportunidad de reencuentro con nosotros mismos, 

contemplar en ciertas etapas nuestra vida de fe, 

la soledad, el sin sentido de la vida, el miedo o 

la desesperanza. sin embargo, podemos llegar a 

comprender que aun frágiles y temerosos, Dios 

nos sigue fortaleciendo y guiando con amor. Es 

allí donde se hace presente el gesto del consuelo 

buscado desde la fe en Dios que nos lleva a 

experimentar la seguridad, alegría y comenzar una 

vida nueva centrada en la vivencia de su Palabra.

Hoy la reflexión de la palabra nos invita a no 

estancarnos y quedarnos como discípulos que 

escuchan y acompañan al maestro, sino más 

bien, a recibir la Fuerza del Espíritu y a dar el paso 

transformador en la vida de todo cristiano a Ser 

testigo del Resucitado. 
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E
ste viernes 21 de abril concluyó en la 
casa de retiros de Lo Cañas, la 127ª 
asamblea plenaria de la Conferencia 
Episcopal de Chile. Este encuentro que 
reunió a los Obispos y Administradores 

diocesanos de Chile inició el lunes 17, instancia 
en la que pudieron reflexionar sobre la acción de 
la Iglesia en el contexto nacional especialmente 
marcado por la crisis de seguridad. Además, 
avanzaron en torno a las futuras orientaciones 
pastorales para el período 2023-2026.

En su mensaje conclusivo, los obispos realizaron 
un especial llamado a ser constructores de paz 
y sembradores de esperanza, a través de la 
recuperación de la confianza en las instituciones 
y el fortalecimiento del tejido social. Unidos al 
dolor y angustia de muchos habitantes del país 
afectados por la incertidumbre que provoca la 
delincuencia y que ha tenido como consecuencia 
la muerte personas, en este texto los Obispos 

Los Obispos 
invitan a ser 

constructores 
de paz y 

sembradores 
de esperanza
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hacen referencia a los niveles de violencia con 
que han actuado los delincuentes, y que hasta 
ahora eran desconocidos en nuestra sociedad. 
Destacando al respecto los efectos que el 
narcotráfico, y la narcolcultura que se desarrolla 
a partir de estos delitos, genera y se transforma 
en un grave germen de corrupción.

Próximas orientaciones pastorales
Durante esta semana también pudieron avanzar en 
el discernimiento sobre las próximas orientaciones, 
que se darán a conocer en detalle próximamente, 
las que iluminarán la conducción pastoral de las 
Iglesias locales en Chile del año 2023 al 2026, 
y que tendrán como base el largo camino de 
discernimiento y escucha iniciado el año 2018, 
a raíz de la crisis eclesial.

En el mensaje conclusivo de la Asamblea se 
indica que las orientaciones pastorales definidas 
son las siguientes:

– Renovar nuestros procesos evangelizadores 
desde la centralidad de Jesucristo.

– Generar relaciones evangélicas con espíritu 
de sinodalidad en nuestra manera de ser Iglesia.

– Renovar nuestro compromiso de evangelizar 
la cultura y salir al encuentro de los pobres y 
jóvenes.
– Promover una cultura del cuidado y buen trato, 
erradicando el abuso en nuestras comunidades.

Proceso constitucional
En el referido mensaje, los pastores también 
hicieron un especial llamado a concurrir con 
el voto, de manera informada, en las próximas 
elecciones que realizarán el domingo 7 de mayo, 
en el marco del proceso constitucional que se 
desarrolla en el país, destacando la importancia 
de la participación más allá de la obligatoriedad 
del voto.

Una semana de encuentros y diálogos
Durante estos días los pastores reflexionaron 
sobre diversas temáticas. En unas de las primeras 
sesiones reflexionaron sobre la acción de la 
Iglesia en el contexto de la realidad nacional. 
Para ello contaron con la mirada de dos invitados 
que ayudaron a dialogar sobre la seguridad y 
el delito como tema prioritario de la sociedad 
chilena. En la ocasión, juntos con el abogado 
y ex senador Felipe Harboe y el profesor de las 
cátedras sobre derecho y sociología, Rodrigo 
Pérez de Arce; se abordaron las repercusiones 

de esta situación, en la vida social y política, y 
caminos para enfrentarla.
Como se señaló en el  mensaje f inal  del 
Episcopado, otro tema central fue el avanzar 
en el discernimiento y elaboración de las 
orientaciones pastorales para el período 2023-
2026, que buscan recoger los procesos de 
discernimiento y sinodalidad que se han estado 
viviendo en los últimos años.

También se revisó el documento “Frecuentemos 
el futuro”, en la que los obispos profundizaron 
en las conversiones que la Iglesia está llamada 
a avanzar desde los jóvenes, y en las pistas que 
emergen para la renovación de los procesos 
de pastoral y acompañamiento de la juventud.

Otro tema relevante fue la presentación de 
los resultados de la Consulta Nacional a los 
Presbíteros impulsada por la Comisión nacional 
de pastoral Presbiteral, con el fin de realizar un 
mejor acompañamiento a la vida, vocación y 
ejercicio del ministerio de los sacerdotes en 
el país.

En otra de las sesiones, el Consejo Nacional 
de Prevención de Abusos y Acompañamiento 
a las Víctimas dio cuenta de los avances en el 
seguimiento a la implementación diocesana de 
las Líneas Guía Cuidado y Esperanza. Además, 
se entregó información sobre el encuentro de 
Conferencias Episcopales de Latinoamérica, 
convocado por la CECh y el Consejo, que se 
realizará durante el presente año en el país, 
donde se hará la presentación pública del estudio 
completo del Consejo nacional de prevención 
“Dinámicas relacionales de abuso sexual en 
contexto eclesial en Chile”.

Destacó también el encuentro con religiosas 
contemplativas, para profundizar algunos 
aspectos de la Instrucción ”Cor orans”, sobre la 
vida contemplativa femenina en la Iglesia, en lo 
que concierne a la relación entre los monasterios 
y los obispos diocesanos.

Finalmente, en sesión de la Asamblea Nacional 
de Caritas, se informó de los resultados de las 
campañas humanitarias implementadas durante 
el verano, en respuesta a los incendios forestales 
ocurridos en la zona centro sur del país.

Fuente: Comunicaciones CECh
Santiago, 21-04-2023
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L
os Cardenales Mario Grech y Jean-Claude 
Hollerich, Secretario General y Relator General 
del Sínodo respectivamente, departieron 
con los periodistas en la Oficina de Prensa 
de la Santa Sede sobre las principales 

modificaciones en el camino a la XVI Asamblea 
General Ordinaria del Sínodo de los Obispos, en el 
mes de octubre del 2023

La normativa vigente del Sínodo sigue remitiéndose 
a la Constitución Apostólica Episcopalis Communio. 
No obstante, la próxima XVI Asamblea General 
Ordinaria del Sínodo de los Obispos, prevista para 
octubre de 2023, tendrá algunas modificaciones y 
novedades. Están relacionadas con la composición 
de la Asamblea y el tipo de participantes, que se 
justifican en el contexto del proceso sinodal, sin 
cambiar la naturaleza episcopal. Este fue el punto 
evidenciado en el coloquio de los Cardenales Mario 
Grech y Jean-Claude Hollerich, Secretario General y 
Relator General del Sínodo respectivamente, con los 
periodistas en la Oficina de Prensa de la Santa Sede, 
este miércoles 26 de abril.

En primer lugar, los diez clérigos pertenecientes 
a institutos de vida consagrada, elegidos por las 
respectivas organizaciones que representan a los 
Superiores Generales, ya no están presentes. Son 
sustituidos por cinco religiosas y cinco religiosos 
pertenecientes a institutos de vida consagrada, elegidos 
por las respectivas organizaciones representativas de 
las Superioras Generales y de los Superiores Generales. 
Como miembros tienen derecho a voto.

Estas son las novedades del Sínodo 
sobre la Sinodalidad

En segundo lugar, ya no hay auditores, pero se añaden 
otros 70 miembros no Obispos, que representan a 
otros fieles del Pueblo de Dios (sacerdotes, personas 
consagradas, diáconos, fieles laicos) y que proceden 
de las Iglesias locales. Son elegidos por el Papa de una 
lista de 140 personas indicadas (y no elegidas) por las 
siete Reuniones Internacionales de las Conferencias 
Episcopales y la Asamblea de Patriarcas de las Iglesias 
Orientales Católicas (20 por cada una de estas realidades 
eclesiales). Este miércoles 26 de abril desde el Sínodo 
enviaron una carta a las Conferencias Episcopales con 
la solicitud de elaborar las listas de nombres. Tienen 
plazo hasta fines de mayo para hacerlo.

Se pide que el 50% de estos miembros sean mujeres 
y que se valore también la presencia de jóvenes. Se 
tiene en cuenta no solo su cultura general y prudencia, 
sino también sus conocimientos, tanto teóricos como 
prácticos, y su participación en diversas capacidades 
en el proceso sinodal.

En tercer lugar, los representantes de los Dicasterios 
que participarán son los indicados por el Santo Padre.
Al comentar estas modificaciones, los Purpurados 
aclararon que “no es una revolución, sino un cambio 
importante”. Tras el coloquio, en declaraciones a los 
medios vaticanos, el Cardenal Hollerich, quien es 
arzobispo de Luxemburgo, precisó su reticencia a 
utilizar el término “revolución”. Comentó que, si lee 
libros sobre la historia francesa, sobre la revolución, hay 
voces a favor, hay voces en contra, las revoluciones 
dividen, exigen víctimas. En cambio, “nosotros no 
queremos víctimas, queremos avanzar juntos”.
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Rectores de Colegios 
Católicos comenzaron su 
camino juntos este 2023

T
eniendo en consideración que la 
identidad católica de las escuelas justifica 
su inserción en la vida de la Iglesia, y 
la especificidad institucional de cada 
comunidad educativa, se dio inicio en 

abril, al trabajo de la Red de colegios católicos 
con la presencia de 14 rectores y el Obispo Sergio 
Pérez de Arce.

En la oportunidad se presentaron algunos nuevos 
rectores y se hizo reseña del camino recorrido. El 
obispo les recordó los desafíos conjuntos y que la 
red nace para apoyar el fortalecimiento de la calidad 
del sistema educativo de los colegios católicos 
de Ñuble. “Podemos señalar en base al trabajo 
realizado, que hay consenso respecto a cómo los 
colegios, a partir de su propia iniciativa, pueden 
implementar acciones que mejoren la calidad de 
los aprendizajes y permitan ajustar la educación que 

ofrecen a las demandas que plantea la sociedad en 
el presente y el futuro”, aseguró el Padre Sergio.

También les comentó aspectos significativos del 
contexto religioso y cultural chileno a partir de la 
Encuesta Bicentenario de la Universidad Católica 
y cómo ello los insta a tener una orgánica y una 
voz de la educación católica en la sociedad y en 
nuestra región.

Posteriormente se recibieron los ecos de los rectores, 
se eligieron nuevos coordinadores de esta mesa y 
se distribuyeron funciones de acuerdo a las tareas 
y actividades planificadas.

La primera actividad planificada por esta red, se 
realizará el 25 de mayo, y será un “Retiro abierto 
para Educadores Católicos”, del que se pueden 
informar próximamente a través de las redes del 
obispado y la VECH.
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E l día sábado 22 de abril, se realizó un encuentro de Comunidades Franciscanas, de las 
regiones del centro de Chile, en la parroquia San Francisco, en la ciudad de Chillán. En 
la celebración de los 800 años en que Francisco de Asís instituyó el Pesebre.

Nuestra Comunidad Educativa también estuvo presente, estudiantes de pastoral, funcionarios 
y una religiosa representaron a nuestro Colegio Francisco de Asís, de Pinto. 

Colegio Francisco de Asís, 
Pinto: “Hazme un instrumento 

de tu Paz...”
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Variadas Experiencias 
Formativas en el CSPAH 
E

l mes de abril, trajo consigo el despliegue de 
la totalidad de acciones formativas de nuestra 
institución. Iniciaron los grupos de catequesis 1° 
año, los de segundo habían iniciado en marzo; 
comenzaron las actividades ACLE, Movimientos 

de Formación, reforzamientos; se celebró con gran 
entusiasmo la semana del libro; se conmemoró el Día 
de la Convivencia Escolar; comenzaron los Encuentros 
Padre e Hijo; las Misas de Nivel, entre otras acciones que 
todos los equipos de nuestro colegio realizan buscando la 
formación integral de nuestros estudiantes y la vinculación 
de la familia en los procesos formativos.

En este mes además, iniciamos la Jornada Continua, lo 
que ha traído para todos los integrantes de la comunidad 
la necesidad de adaptar hábitos, cambio de actividades 
y de cultura. Nuestros estudiantes, docentes y asistentes 
de la educación almuerzan en el colegio en tres turnos 
distintos, para esto, hubo que adecuar horarios, concentrar 
a los docentes por ciclos, invertir recursos en espacios 
adecuados, contratar personas para el mantenimiento 
de los lugares y muchos educadores se han dispuesto a 
cuidar y acompañar a los estudiantes en el tiempo que 
almuerzan… grandes esfuerzos que sabemos que traerá 

y ha traído, muchos beneficios. Nuestros niños, jóvenes 

y educadores, ya no viven los tacos de medio día y su 

horario de salida es antes; se disminuyó el tiempo en que 

los estudiantes quedaban con menos supervisión adulta 

(tiempo de almuerzo); la familia ya no debe contratar 

furgones para “4 viajes” hacia y desde el colegio; en 

fin… esperamos que las condiciones positivas se sigan 

generando día a día. 

Dentro de todas las acciones que mencionamos al inicio, 

queremos destacar primero la participación de las familias 

en las Misas de nivel, a cargo del equipo de familia y 

pastoral, con el apoyo de los delegados de pastoral de 

padres que motivan y organizan sus cursos.  y segundo, la 

vinculación y el apoyo que hemos recibido de organismos 

externos: universidades, OPD, SENDA, entre otras, que han 

gestionado principalmente el equipo de orientadoras y 

que buscan promover una mejor formación para nuestros 

niños, niñas y adolescentes y participación de los adultos 

responsables a su cuidado. 

Un ejemplo de las últimas actividades seleccionadas 

son las que vivieron nuestros estudiantes de III medio,  

participaron del taller “Hábitos y técnicas de estudio” 

con la colaboración de la Universidad San Sebastián y 

la muestra de stand informativo de carreras y beneficios 

estudiantiles. Para los padres de IV medio B, se realizó el 

taller “Disciplina positiva en la crianza” con la colaboración 

de la Oficina de Protección de la Infancia, OPD Chillán. 

En el taller pudieron reconocer herramientas positivas 

basadas en el amor y apego, destacando características 

de sus hijos y proyectando desafíos en la nueva etapa 

tras salir del colegio. 

Son variadas, una multiplicidad de acciones que día a 

día se van desarrollando en el colegio Seminario Padre 

Alberto Hurtado, le pedimos al Señor estas produzcan 

muchos frutos en la vida de nuestros estudiantes y de 

la comunidad en general, y nos de la lucidez y la fuerza 

para seguir realizando nuestra misión educativo pastoral.  
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¡Un 2023 que está 
partiendo con todo!

E
ste 2023 se están notando las ganas que todos 
tenemos de convivir, de hacer cosas, de ser parte 
de la comunidad, lo que se refleja en el lindo 
entusiasmo y participación que tienen nuestras 
actividades pastorales.

Semana Santa 2023
En abril vivimos intensamente la semana más importante 
de nuestro calendario litúrgico, la que comenzamos con 
la Bendición de Ramos reunidos en la cancha del colegio 
como comunidad escolar unida, alegre y festiva en torno 
a nuestros ritos y celebraciones. En esa oportunidad 
conmemoramos la entrada triunfal de Jesús en Jerusalén, 
para lo cual todos trajimos ramos de olivo que fueron 
bendecidos por nuestro capellán, padre Pablo Valladares.

El Jueves Santo tuvimos una mañana llena de símbolos y 
celebraciones especiales. Al iniciar la jornada los estudiantes 
de primero a cuarto básico, vestidos de discípulos y de 
pastores, participaron de la bendición del pan y las uvas 
en el gimnasio del colegio, mientras los demás cursos 
realizaron la misma actividad en sus salas. Posteriormente 
asistimos al tradicional y emotivo Vía Crucis en la cancha 
del colegio, preparado con mucha dedicación y cariño por 
miembros de nuestra comunidad. Al finalizar la mañana, los 
funcionarios participaron de un momento de reflexión con 
el obispo de nuestra diócesis, padre Sergio Pérez de Arce.

Finalmente, el lunes 10 de abril celebramos con mucha 
alegría la mejor noticia para nuestra vida cristiana y para la 
humanidad: ¡Jesús ha resucitado! Y con ello nos ha legado 
la vida eterna. Directivos, profesores, funcionarios y alumnos 
nos reunimos en la cancha y cantamos y bailamos con gran 
entusiasmo al ritmo de nuestro coro y la organización de 
nuestra Pastoral esta buena nueva que nos promete una 
vida junto al Señor.

Catequesis de primera comunión y confirmación
En el área sacramental, estamos retomando las catequesis 
de primera comunión y confirmación presenciales con los 
padres. Nuestra catequista de primera comunión de primer 
año para los niños es la apoderada Patricia Manríquez, y para 
los adultos es el apoderado Fernando Muñoz; y en segundo 
año, el catequista es el profesor José Uyarte para niños y 
papás. Entre todos conforman un grupo de casi 80 niños 
más sus padres que se preparan para recibir la eucaristía.

En confirmación, la catequista de primer año para los alumnos 
es nuestra secretaria de Rectoría, Doris Correa; y en segundo 
año de confirmación, la catequista es nuestra asistente Elsa 
Saldías. El grupo total es de cerca de 35 estudiantes.

Agradecemos a todos nuestros catequistas su compromiso 
y constancia en la preparación de los sacramentos de 
estudiantes, un área fundamental de nuestro proyecto 
educativo y de nuestra formación católica.


